

Presentación

La Revista *Contraste Regional Nueva Época*, se ha propuesto ser un foro abierto a la diversidad disciplinar y temática donde puedan converger estudios y aportaciones al conocimiento desde aproximaciones regionales, territoriales y espaciales. En esa línea, el presente número está integrado por artículos que abordan fenómenos sociales, económicos y políticos locales y regionales, a partir de abordajes y categorías como el urbanismo, desarrollo rural, desarrollo sustentable, educación ambiental, participación ciudadana, capital social, desigualdad, salud, descentralización y vinculación institucional, globalización, y sistema de partidos.

En el primer artículo, titulado *La dinámica del capital social de las artesanas textiles en el desarrollo de las comunidades rurales del estado de Oaxaca*, Gabriela Jiménez, Blasa Cruz y Maricela Castillo presentan un análisis cuantitativo de los procesos de desarrollo y bienestar en comunidades rurales teniendo como marco teórico-analítico el concepto de capital social. Desde dicha perspectiva, plantean la comprensión de las dinámicas socioeconómicas territoriales a partir de los elementos del entorno cultural; contribuyendo así a la revalorización de factores sociales del desarrollo, el papel de la identidad colectiva, así como la construcción, interpretación y percepción de las realidades de los actores.

En el artículo *Capacidad de respuesta de la sociedad civil a los retos sociales de Ciudad Juárez*, Héctor Antonio Padilla y Nemesio Castillo estudian la incidencia de Organizaciones de la Sociedad Civil en la agenda pública de la ciudad, en el marco de una transición de viejos movimientos sociales a organizaciones ciudadanas que permite entender su desarrollo institucional y capacidad de articulación. Los autores identifican avances, rezagos y obstáculos; así como condicionamientos ideológicos, factores institucionales y limitaciones materiales.

En relación a la investigación *Educación ambiental integral para el nivel de posgrado. El caso del Seminario sobre Medio Ambiente y Desarrollo*, Pedro Antonio Ortiz, Alfredo Delgado y Francisco Gómez, proponen un modelo denominado Sistema Socioambiental Complejo Alejado del Equilibrio, orientado tanto a la comprensión de la relación Sociedad-Naturaleza, como a la educación y sensibilización ambiental en el nivel superior. Para lograr dicho objetivo, los

autores dan cuenta de su experiencia en el seminario temático de investigación sobre Medio Ambiente y Desarrollo, dentro de la Maestría en Análisis Regional de la UATx, y se centran en 4 aspectos centrales: la multidisciplina, la transdisciplina, la complejidad y la configuración de un espacio de discusión colegiada.

En lo que respecta a estudios sobre la salud, Luisa Quiahuitl Mendoza y Jorge González desarrollan la investigación de corte cuantitativo titulada *Tendencias y determinantes de los contagios y muertes asociadas al virus SARS-CoV-2 en la Zona Metropolitana de la Ciudad de México durante 2020*, cuyo objetivo es indagar sobre los factores socioeconómicos y demográficos que inciden en la tendencia de contagio y muertes asociadas a COVID-19, en la ZMCM; y donde destacan cómo las desigualdades sociales han impactado en la afectación en los hogares de dicha zona.

A continuación, tenemos el artículo *La descentralización pública federal mexicana. El caso de la Secretaría de Cultura en el estado de Tlaxcala*, donde Raúl Lozada diserta sobre la política cultural del actual gobierno federal y el proyecto de descentralización administrativa. El autor explica cómo el plan que busca romper con la “exacerbada centralización en México”, cuyo desarrollo histórico político y social data desde la época prehispánica y se consolida con la globalización, presenta limitaciones para fomentar el desarrollo local de las nuevas sedes de las dependencias federales.

Por su parte, la reflexión de Lizeth Xochicale se enfoca a las transformaciones de las categorías tiempo, espacio y territorio en el marco de la globalización. En su artículo *Las improntas de la globalización y la posmodernidad en las categorías de espacio y territorio*, se plantea que el proceso de globalización en la posmodernidad se desarrolla en la paradoja de formar redes y vínculos entre territorios, pero, a su vez, desterritorializar productos simbólicos y reducir los espacios a no lugares (sin historia, ni identidad). No obstante, rescata Xochicale, no estamos ante la desaparición de los territorios, sino más bien de una reterritorialización que implica tanto la materialidad como inmaterialidad territorial, a partir de vínculos virtuales distantes en el tiempo y en el espacio.

El siguiente estudio *Sistema de partidos y territorio en México 2012-2021*, de Yocelin Luna, aborda el sistema de partidos mexicano mediante el análisis de los cambios de posicionamiento de los partidos políticos a lo largo de cuatro procesos electorales (2012, 2015, 2018, 2021), a partir de las teorías sobre democracia representativa y en el contexto de la liberación política de la transición democrática mexicana. El objetivo es comprender los cambios expresados en el territorio, partiendo del supuesto de que en él “se genera la disputa electoral acorde a las demarcaciones por las cuáles los partidos compiten”

y donde “los partidos son los actores que luchan en la arena electoral por el poder político” en un espacio concreto (demarcaciones).

Finalmente, Maximiliano Gracia Hernández y María Lizeth Pérez Ortiz nos comparten la reseña del libro *Urbanismo, bordes y ocupaciones. Reflexiones para su ocupación*, escrito por Fabián Aguilera y Fabián Sarmiento, editado en 2018 por la Universidad Católica de Colombia. En dicho texto se destaca la contribución del libro a la construcción de un “nuevo paradigma en relación con la sostenibilidad dentro de la capacidad de carga”. Ello a partir de dos planteamientos centrales: es importante comprender “las consecuencias de una ciudad desbordada de sus límites geográficos sobre un territorio, sin barreras de control”; y es necesaria una aproximación desde el urbanismo y el pensamiento planificado que contribuya al desarrollo sustentable y a una expansión territorial de bajo impacto ambiental.

Karla Guadalupe Olvera López
Profesora-Investigadora del CIISDER
Coordinadora de la Maestría en Análisis Regional

